
據悉，總部基地東區經過全球招標，已出台的規劃設計方案將運用國
際最新城市設計理念。在範圍1.81平方公里的土地上，採用「兩軸

一帶雙中心」的功能規劃佈局，以「文化景觀軸」、「商務休閒軸」、「活
力商業帶」、「商務會展中心」及「活力商務中心」五部分構成區域核
心，園區的商務面積將達到180萬平方米。

據了解，「文化景觀軸」將由北向南，重點佈局綠化景觀、廣場、雕塑
及市政用地，並設置會議會展、休閒娛樂、特色商業及部分總部辦公功
能。另外，「商務休閒軸」將打造特色的生態景觀、特色商業服務，把多
個休閒節點串聯起來，主要引入購物、餐飲和特色商業。豐台科技園規劃
建設處處長楊綺偉說：「目前初步準備打造電子信息產品一條街，南城的
居民如果要買電子產品，去北邊的中關村太遠，如果重點發展這方面，可
以方便南城百姓。」。

地標建築將是整個區域
楊綺偉說，在總部基地東區建設中，所謂地標性建築，不是單指某一座建

築，而是未來的整個區域。總部基地東區要具有標誌性，這種標誌性，應該體
現在高起點、高標準規劃建設上，體現在低碳、環保、智能上，體現在人文、
科技、綠色北京理念上，也就是說，把總部基地東區建設成一座「地標」。

秉承低碳環保原則 拒絕建築垃圾
值得注意的是，總部基地東區將禁止在建築物頂層架設LOGO及大型廣

告標牌，而是把LOGO設置在建築物外立面上；禁止全立面使用彩色玻璃
或鏡面玻璃，鼓勵使用無色透明玻璃，減少光污染；禁止全立面使用裸露
金屬板和鋁粉塗料，減少建築熱島效應；禁止建築設置圍牆，要打造開放
性的空間。通過多種形式，園區將尊重土地，科學利用土地，不蓋建築垃
圾、視覺垃圾，使單體建築具備節能、環保、低碳等特性，還將兼有防火
自動化和信息管理自動化兩項新型內容，力爭每一座建築都是精品。

據了解，園區內將建立一套完善的智能管理系統，能夠擁有滿足多個運
營商同時應用的能力，可將園區內的所有用戶置於服務的核心位置，為每
位用戶提供安全、便捷、高效的通信服務。楊綺偉說：「智能化產業平台
的建設，可滿足整個園區未來15到20年的通訊需求，容量設計保持良好的
前瞻性和擴展性。」此外，總部基地東區將於2013年完成基礎設施建設和
招商，實現部分企業總部進駐，初具雛形。
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近日，北京市豐台區科技園發佈了總部基地東區規劃設計

方案，到2013年展現在我們面前的將是一組錯落有致的群體

建築，其中最高的地標建築達200米。此外，總部基地東

區，或將成為類似中關村的電子信息商業區。

■香港文匯報記者 吳冕、李茜婷 北京報道

物聯網是繼計算機、互聯網之後世界信息產業

領域的第三次革命和世界經濟發展的新引擎，其

發展備受關注。為此，北京市委常委趙鳳桐在儀

式上指出，此舉將大幅提升北京物聯網產業的區

域競爭力，有利促進中關村國家自主創新示範區

發展成為中國物聯網高端產業中心。

中關村發展集團副總經理宣鴻介紹，中關村發

展集團將以快速培育產業為目的，採取上下游關

鍵節點企業組群式、批量化投資，形成產業上下

游互動，力求快速增強北京地區物聯網產業的整

體核心競爭能力，推動產業集聚和發展。
據悉，中關村發展集團此次物聯網「集群投

資」，覆蓋了中關村物聯網整條產業鏈最具代表性

和成長性的北京庚頓數據科技有限公司、北京東方

正通科技有限公司等8家企業，實現了國有資本從

「點投資」向「鏈投資」的延伸，總投資額近6000

萬元，預計2011年實現銷售收入8億元人民幣，

2013年實現22億元人民幣。

為大力發展物聯網產業，北京中關村發展

集團在國內首次以「集群投資」方式，投資

近6000萬元，強力打造覆蓋物聯網整條產業

鏈的「超級艦隊」。中關村發展集團董事長于

軍指出，物聯網用途廣泛，目前已在電力、

醫療、城市、交通等領域開始應用，預計未

來10至20年，物聯網技術將在各行業大規模

應用，形成上萬億元規模的巨大市場。

■香港文匯報記者 吳冕、張昕 北京報道

■中關村發展集團舉行簽約儀式，
「集群投資」打造物聯網產業。
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■豐台總部基地東區商務社區效果圖

■極具高端產業和人才發
展空間的豐台總部基地

■中關村發展集團舉行簽約儀式，
「集群投資」打造物聯網產業。
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匯率影響團費貴2成 朝韓問題歐洲風雪窒遊興

港人聖誕外遊 客量遜預期

工聯會籲保障發明家 倡設專利覆審委員會

香港文匯報訊（記者 郝君兒）聖誕節為港人外遊旺季，旅遊業議會數據顯示，本月首10天，

聖誕團客量按年微升3%，與全月升20%的預測相差大截；上月印花收入則錄167.4萬元，按年

升7%，外遊團生意額達11億元。議會總幹事董耀中解釋，聖誕團受匯率影響團費按年增20%，

影響銷情，其中韓國及日本團受局勢不穩及匯率高企影響收客遜往年，歐洲出現大風雪亦窒礙

港人旅遊意慾，台灣、新加坡及內地團仍理想，農曆新年外遊市道則料暢旺。

據旅遊業議會紀錄，11月份反映外遊團情況的印花收
入約167.4萬元；1月至11月印花收入則達1,747萬元，旅
行團生意總額達112億元，按年增加32%。內地入境團量
11月則按年減少8.7%，只錄6,531團，惟今年首11個月已
錄逾7萬個內地團訪港，按年增加23.6%，而內地客投訴
首11個月則錄978宗，較去年840宗增加16.4%。

首10天聖誕客僅升3％
12月的聖誕月一般是外遊旺季，董耀中透露，本月首

10日的聖誕團客量暫時按年微升3%，報名情況不及預
期，港元疲弱令團費按年上升20%是其中一個原因，而
往年最受歡迎的日本及韓國團，今年不單面對匯率高企
問題，日本因釣魚島事件影響港人觀感，韓國則因局勢

未明，同樣影響聖誕團情況，董耀中更表示上月朝韓爆
發衝突期間有旅客要求退團，即使不獲退回團費也在所
不惜。

遊台星內地團獨旺
不過，同屬短線遊的台灣、新加坡及內地等各式團

種，市道暢旺，不少團早已爆滿。展望將至的農曆年檔
期，董耀中表示港人請3天假可享9天假期，料外遊情況
不俗，據旅行社透露不少旅行團正在收客，市民報名情
況初步理想，但暫時未知團費會否上升。

收緊農曆年撤團管制
另外，旅議會將收緊農曆年期間旅行社取消旅行團的

管制，要求旅行社如取消廣東省以外、在明年2月2日至6
日(即年卅至年初四)出發的旅行團，需在出發前最少14天
向顧客退還所有款項，否則需賠償15%團費，以1,000元
為上限；旅行社如取消明年2月2日至6日出發的廣東省內
旅行團，則最少要在出發前5天向顧客退款，否則同樣需
賠償15%團費，以1,000元為上限。

旅行社如取消「保證出發」的旅行團，亦需在3個工作
天內向顧客支付15%團費，作為賠償。

香港文匯報訊（記者 袁柏恩）現時香港對
「實用新型」的專利申請機制含糊不清，市民
如就一些現有產品提出新的技術方案，只可
在外地通過審查後，在香港申請「標準專利」
或「短期專利」，而非專門的「實用新型」項
目。當出現專利爭拗時，亦只由一般法庭處
理。工聯會認為，現行法例對沒有財力的發
明家不公，認為應盡快改善制度及成立專利
覆審委員會。

指「實用新型」申請機制含糊
早前有市民發明電子錢包吊飾，卻被八達

通入稟撤銷其專利，最後法官指其產品太簡
單且不新穎，不應享有專利而判她敗訴。工
聯會立法會議員王國興及潘佩璆指出，該發

明屬「實用新型」，有關專利較「發明專利」
的要求低，技術含量要求也較低。不過，香
港現時未如外國將發明仔細劃分成發明、

「實用新型」及外觀設計；即使發明者欲申請
「實用新型」專利，亦只可在外國審查後，在
香港註冊「標準專利」或「短期專利」。而因
為香港不設審批機關，當出現專利爭議時，
只由一般法庭處理，部分發明家可能因為不
敵大財團資金而未能得到公平仲裁。

工聯會昨日與商務及經濟發展局、知識產
權署代表會面，並建議應在專利分類上訂出
更清晰的劃分。此外，亦應成立專業的覆審
委員會，在遇有爭論時，先就發明給予意
見，作為法庭參考，並為小本經營發明者提
供適當的法律援助。

香港文匯報訊 政府最快今日公布第2輪骨灰龕場用地
選址。據了解，最少5個區包括灣仔、觀塘、深水 、油
尖旺及中西區，已挑選到合適用地，但當局需再進行諮
詢及可行性研究。為減少反對聲音，今次不少選址位處
現有墳場附近。據悉，中西區選址會在薄扶林何東家族
墓園昭遠墳場一帶，灣仔則為跑馬地墳場旁邊的官地，
深水 則在長沙灣天主教墳場附近山坡，油尖旺則在榕
樹頭天后廟附近。

龕場用地次輪選址 最快今公布

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）機電工程署公布石油氣
品質抽驗計劃最新化驗結果，顯示上月抽取自中石化及
蜆殼石油的3個樣本，均合乎車用石油氣規格。而今年首
11個月從59個加氣站和4個石油氣儲藏庫，抽取的109個
樣本，亦顯示品質對車輛性能沒有影響。機電署表示，
一直有檢視石油氣供應商，在每次進口時提交的獨立檢
驗報告，確保品質符合規定。

上月抽驗石油氣 3樣本全合格

兒童足弓鞋
或礙發育影響步姿
香港文匯報

訊（記者 聶

曉輝）鞋履對
兒童的足部及
今後的步姿發
展影響深遠，
一對合適的兒
童鞋對他們十
分重要。有調查卻顯示，大部分本港家長對足部骨骼
何時形成一知半解，亦缺乏相關資訊，不少家長為子
女誤選有足弓，或尺碼稍鬆的兒童鞋，甚至讓子女穿

兄姊及親戚的二手鞋。有足科專家指出，有關做法
會影響兒童的足部發育及步姿，家長應注意。

一家美國兒童鞋品牌委託一間研究公司，上月訪問本
港928名母親，大部分受訪者均認同合適的兒童鞋對子
女的足部發展及步姿影響十分重要，但卻缺乏有關資
訊。調查發現，約有25%受訪者不知道其子女有獨特步
姿；近40%受訪者會考慮為子女安排二手鞋；70%受訪
者更誤以為應為兩歲以下小童選購有足弓的兒童鞋。

足病治療師兼足科專家Karlyn Harfoot指出，初生小孩
普遍有扁平足的情況，足部仍未成形，如選購有足弓的
鞋，會對小童學習步行有不良影響。她指出，母親替子
女選購兒童鞋時，不應只 重價錢，應選擇鞋頭呈腳
形，並有足夠空間讓腳趾活動的兒童鞋，以免影響兒童
的足部發展。她又指，小童的足部發育迅速，且成長速
度不一，家長應在子女兩歲前，每2至3個月量度小童的
足部尺碼；兩歲後則每3至4個月量度一次。

■Karlyn Harfoot講解選購鞋子對兒童
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■本月首10天，聖誕團客量僅按年微升3%，與全月升
20%的預測相差一大截。 資料圖片

■王國興及潘佩璆聯同早前被取消專利的馮女士，與商務及經濟發展局、知
識產權署代表會面。 工聯會提供圖片


